

En Logroño, una peseta al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, 3 pesetas. Trimestre vencido 6 por comisionado, 3 pesetas 25 céntimos. EXTRANJERO: 7 pesetas trimestre.

Se considerará que continúa suscripto al periódico todo abono que no devuelva a la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número suelto, 5 céntimos

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL

FUNDADO POR D. FACUNDO M. ZAPORTA



Redacción Sagasta, 25, Bajos

Administración, Portales, núm. 50, Librería

Apartado de Correos, núm. 28

No se devuelven los originales, aunque no se inserten. No se admiten comunicados. Anuncios a precios convencionales. Remitidos a 1 peseta línea.

Número atrasado, 10 céntimos

El Banco Riojano

CAJA DE AHORROS 3 %

CLINICA PEREDA

Dr. Enciso Briñas, Oculista

Doctor M. ALDAZ, Especialista

DOCTOR MÚGICA

¡OJO! Queréis buenas harinas

Comprad en ARNEDO

de SANTIAGO R. DE LA TORRE

V. Infante

PANTEONES

Fábrica de harinas

Lo que pierde España

Es difícil hacer exactamente un balance en el que entren todas las partidas del debe y del haber, para deducir después el saldo líquido de las pérdidas o ganancias que España, es decir, la economía española, tiene hasta ahora con motivo de la guerra europea.

Hemos analizado ya el aspecto general de los elementos económicos, y hemos visto que la desfavorabilidad se determinaba en la mayor parte de los casos; pero hay desde hace algunos días cierta reacción favorable, que en parte compensa las pérdidas que a la industria nacional sobrevienen por la paralización del comercio exterior.

Analicemos esto sobre la base de los elementos de juicio que tenemos al escribir estas líneas.

La recaudación de las grandes Compañías ferroviarias continúa en descenso y pronunciándose más cada decena. El Norte de España acusa una disminución de 477 millones de pesetas desde 1.º de enero hasta el 19 de octubre; la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante acusa otra, de 246 millones, desde 1.º de enero hasta el 30 de septiembre, y la de los Andaluces, que a principios de agosto ofrecía un alza de 718.000 pesetas, reduce el exceso a 280.000, porque cada decena disminuye entre 50.000 y 60.000 pesetas, y aunque aparece alza en el total, hay que tener en cuenta que se comparan los ingresos con los de 1913, en cuya fecha aún no había adquirido la línea de Bobadilla a Algeciras. Las demás Empresas ferroviarias se determinan, salvo excepciones, en baja pronunciada.

Por este lado continúan las pérdidas acrecentadas, bastando por sí solas para reflejar la situación, por los ingresos ferroviarios son siempre un barómetro que marca el grado de depresión o de elevación del ambiente económico y financiero.

En la huerta de Murcia el pimentón y el azafrán, que se exportaban en gran cantidad, sufren los efectos de la paralización del comercio exterior, ocurriendo lo mismo con los ligos de Huelva y con los productos agrícolas de Valencia, Málaga, Almería, Logroño y Gerona; y eso que los productores de naranja han conseguido la rebaja de las tarifas ferroviarias para el interior de España, rebaja que representa cinco céntimos en cada veinte naranjas y que supone para las Compañías del Norte y de Madrid a Zaragoza y a Alicante una disminución de ingresos de cinco millones de pesetas.

Este producto, que en España tiene bastante consumo, aumentará este invierno si, como es de esperar, se reduce el precio de venta.

La paralización de las minas es mayor cada día por falta de buques que conduzcan esta primera materia a los mercados absorbentes. Cierta es que Bilbao, Garchuca, Almería, Castro-Urdiales y otros puertos habilitados para este embarque están cargando ahora; pero los minerales proceden principalmente del stock que existía; debiendo tenerse en cuenta que las toneladas embarcadas en régimen de altura son muy inferiores al período normal, siendo a la paración por falta de pedidos y por las dificultades que presenta la navegación.

Esta anomalía ha producido la menor extracción de los productos del subsuelo, y por consiguiente el

ABONA DE INTERES ANUAL

Cuentas corrientes disponibles a la vista 2% Imposiciones a seis meses, 3 por ciento In. a un año, tres y medio A mayor plazo interés convencional

despido de obreros en las cuencas y zonas correspondientes.

De igual manera, hay que registrar una merma importante en el envío de caldos al extranjero. Nuestros vinos generosos no se exportan apenas porque los mercados consumidores no los solicitan. Se da el caso de que en Francia no se realizan tampoco transacciones entre los vinicultores, y es natural que no pidan este producto a los extranjeros.

Resulta, pues, que la guerra europea afecta directamente a la agricultura, la minería, y por consecuencia a la industria española en la parte que hemos examinado, y que constituye nuestra vida.

Veamos, por el contrario, cuáles son las ganancias.

Hasta ahora no se han solicitado más productos que los correspondientes a la industria textil. Agentes del Gobierno francés han recorrido las zonas catalanas de producción, Alcoy, Tolosa, Béjar y Madrid, adquiriendo mantas de lana, trajes interiores de algodón y lana, fajas, gasas para curas y cuantos otros productos textiles tienen aplicación para los soldados que combaten en el Norte de Francia.

¿A cuánto asciende la cantidad que representan estas compras? No es imposible fijarla porque ignoramos la cifra exacta de cada una de las materias adquiridas para los Ejércitos aliados; pero aun representando mucho, puede afirmarse desde luego que no compensa ni en una centésima parte a los quebrantos de la agricultura, la minería y la industria derivada.

Un síntoma hay que indica desde luego el saldo adverso de nuestra balanza, y es, aparte del comercio exterior, el cambio de las libras esterlinas, que han subido a 26'60 alrededor, y los francos a 5'12, precios casi iguales a los que regían hace un año, o sea en octubre de 1913, y superiores a los que existían antes de presentarse la guerra europea.

Claro es que la elevación del cambio internacional obedece además al régimen de las moratorias en los países afectos a la lucha, porque los españoles tienen que pagar los efectos comerciales que se les giran y no pueden cobrar cuando son librados contra el extranjero; pero esto mismo es un factor más en contra de la economía española producido por la conflagración.

Haciendo, pues, el balance y obteniendo los saldos respectivos, puede decirse que las pérdidas son más importantes en absoluto que las ganancias, y que por tanto España sufre quebrantos en la economía nacional que no se ven compensados con los beneficios que, como contraste, produce la demanda de artículos textiles, aunque es un factor favorable que aminora las pérdidas, y en este orden de cosas conviene siempre reducir las partidas del pasivo por aumento de valoración del activo.

Se dice que viene mucho Ansejo por la ansiedad de ver este juicio, en cuyo pueblo se han hecho favorables comentarios en favor del rey, sin reserva alguna.

Un aprendiz de letrado.

AUDIENCIA

Robo en Calahorra

El Tribunal de jueces populares del partido de Calahorra se reunió ayer con el Tribunal de Derecho de esta Audiencia provincial, para entender en la causa que por delito de robo se instruyó contra Modesto Martínez Antónzanos y Celedonio García Enciso, vecinos de la expresada ciudad, por delito de robo.

El acusador público, teniente fiscal señor Olalde, expuso en sus conclusiones que puestos de acuerdo los procesados en la mañana del 14 de mayo de 1912 penetraron en el molino llamado «Torneras de Arriba» en el que vivía con su familia Esteban Navajas, abriendo la puerta, que estaba cerrada con un hierro que, utilizándolo como palanca, permitió correr la cerradura, y mientras el último quedaba de vigilancia en la puerta para no ser sorprendidos, el otro se apoderó de tres pesetas en metálico y un revólver tasado en dos, habiendo sido recuperado el último.

Ambos individuos, el día 22 del propio mes y año, también de acuerdo, volvieron a penetrar en el mismo local; pero esta vez, no siéndoles posible violentar la puerta, utilizaron una viga de madera, que puesta junto a una ventana, permitió, previo escalamiento, introducirse en el interior de la casa; mas como quiera que entonces penetrara el dueño en su vivienda, no le fué posible sustraer nada.

Los precedentes hechos constituyen dos delitos de robo, siendo los autores los procesados, concurriendo en favor de Celedonio la atenuante segunda de la edad.

El abogado defensor señor Garzábal se mostró conforme con la calificación y petición fiscales.

Practicada la prueba, ambas partes elevaron a definitivas sus conclusiones provisionales y emitido por el Jurado un veredicto de culpabilidad, la Sala dictó sentencia, condenando a Modesto Martínez Antónzanos

El juicio de hoy

He aquí como califican la acusación y la defensa el hecho que se examinará y juzgará hoy en la Audiencia.

Que los consortes Emilia Gil y Vicente Romeo vivían bien de un modo aparente; mas en su vida íntima debían mediar disgustos que no han podido fijarse, pero que sin duda produjeron en el ánimo de Vicente profunda impresión que le llevó a tomar una resolución tan grave como la de privar de la vida a su mujer.

Sin que esa idea pueda afirmarse fuese debida a un plan preconcebido, es el caso que en la noche del primero de abril de 1913, ambos cónyuges, sin cuestión previa, se acostaron como de costumbre en lecho y habitaciones distintas.

En las primeras horas de la madrugada del 2 de abril cuando se encontraba Emilia en su lecho, la despertó la desagradable impresión de que le pasaban un trapo por las narices y que era su marido, y al verla éste despertó apagó la luz y se retiró a su habitación; pero al poco rato el Vicente se acercó cautelosamente al lecho de su mujer y sin que ésta pudiera percibirse le hizo un disparo de arma de fuego a boca de jarro y con intención de matarla, causándole la destrucción del tejido en el cuero cabelludo.

No contento con esto, al poco rato, empleando un arma blanca, le infligió distintas lesiones en la cama. Tanto las unas como las otras curaron a los 68 días, sin quedarle defecto ni deformidad.

Cometido este terrible hecho por Vicente, ya sea por arrepentimiento, ya por querer simular una enajenación mental, abandonó su lecho y se tiró por un barranco, sufriendo una lujación en una pierna.

El letrado defensor señor Reboiro niega el disparo de que el fiscal acusa a su cliente y dice en síntesis que los hechos ocurrieron de la manera siguiente:

Emilia, que era esposa de su cliente, desdénaba a su marido, de quien no quería tener sucesión; a sus requerimientos amorosos se negó desde el primer día de matrimonio. Con este motivo nacieron en él los celos, deprimiendo su espíritu, y debilitado su sistema nervioso por su naturaleza especial de sonámbulo, llegó el día de autos, y habiendo notado en su mujer sospechas de deslealtad, después de pedirle explicaciones, se acostó en su lecho, separadamente, como de costumbre, y víctima de una enorme pesadilla y en una situación delirante, realizó, al parecer, varios actos agresivos contra su mujer, que por su levedad acusaba la obra de ser inconsciente; pues sólo le causó ligeras lesiones: vuelve a pegar, y después de protestas de cariño, huye para suicidarse.

Se dice que viene mucho Ansejo por la ansiedad de ver este juicio, en cuyo pueblo se han hecho favorables comentarios en favor del rey, sin reserva alguna.

Un aprendiz de letrado.

Doctor Castilla Aransay

Especialista en estómago, intestinos, hígado y Cirugía general

Ayudante del doctor Madinaveitia, del Hospital General de Madrid.

Consulta el día 1.º de cada mes en el Logroño Hotel Comercio, y en Haro el 2 (Hotel Suizo).

Residencia, Madrid, Hortaleza, 61. 1.º izda.

RIPIOS PROSAICOS

Calma chicha.

Nada, señores mios, no ocurre nada; el tiempo, tan variable, va de pasada sin que nos proporcione ningún suceso que, ya sea muy claro o sea espeso, nos dé motivo para tomar la nota y tratarlo en los Rípios en chirigota.

Ya no se encuentra un chico calaverilla que se fugue amoroso con su chiquilla, ni celosos maridos, ni vejatorios que se lién a palos con los Tenorios, ni celebra sesiones el Municipio que merezcan la pena de hacer un Rípio, y hasta ese gran Pequeño va hacia el ocaso, pues todos sus partidos son un fracaso, ni se ponen ya tantos los sportistas, ni se ven atropellos por los ciclistas, ni se dan matinees (cosa que alabo) para que las muchachas no coman pavo, ni ese Grs ni esas Agudas dan fe de vida y hasta lo de la plaza... también se olvida, ni las chicas se enmiendan en el vestuario, ni ocurre casi nada de extraordinario, todo, caros lectores, sigue lo mismo, pues todas mis censuras van al abismo, y estoy de mi derrota ya convencido; ¡predicar en desierto, sermón perdido!

A. REDAL.

TEATRO MODERNO

Anoche se presentó un programa algo más fojo que los que la Empresa suele darnos. Claro, que después de pagar por los programas las tarifas más elevadas, el que aquellos carezcan del interés que había que esperar, no depende muchas veces de su voluntad, y por sus propósitos se demuestran sus buenos deseos. Para en breve nos anuncian el estreno de «Napoleón», preciosa cinta donde se vive toda la historia del coloso, y en la que se presencian las batallas más importantes que dirigió, hechas en los mismos campos donde se desarrollaron, con miles de personas, que dan perfecta idea de la realidad.

«La danza heroica», uno de los éxitos de Pathé, también se exhibirá pronto.

Está interpretada por la Robinne y con esto está hecho su elogio.

«Maldita sea la guerra» (extraordinaria). La casa editora la anuncia como el mayor éxito de la temporada.

Y, por último, «La Reina Margarita», tomada de la célebre novela de A. Dumas, que está llenando los cines en Madrid, y el popularísimo «Rocombol», en series, que llenará el teatro varios días. Estas dos últimas, también extraordinarias.

El programa de hoy es el siguiente: «Mamíferos americanos» (del natural, en color); «Los ojos del corazón», cine drama en tres partes; «Paradiso extraordinario» (cómica); y la Revista Pathé extranjera.

Observatorio Meteorológico

del Instituto General y Técnico de Logroño

Observaciones de las 4 de la tarde de anteyar, a las 4 de la tarde de ayer.

Presión en mms. (8 m.) 732'5. (4 t.) 729'6.

Viento. Dirección. m. O. Recorrido. t. O. Máxima al sol, 21'9. Id. a la sombra, 23'0. Mínima, 12'6.

Lluvia en mms. 0. Humedad relativa media, 74'5. Cielo despejado y nuboso.

LA GUERRA EUROPEA

Tolerancia y buena educación

La guerra ha hecho renacer en Francia la buena educación. Esta parece algo olvidada a consecuencia de los grandes dispendios que separaban a unos ciudadanos de otros.

La buena educación consiste en saber tolerarnos, en sobrelevar con amable sonrisa aquello que nos extraña en el vecino o nos hiere; y Francia, dividida como todas las democracias en avanzados y reaccionarios, no estaba dispuesta a tolerar ni disculpar nada en su vida interior.

Además conspiraba contra la corteza tradicional el mal ejemplo de ciertos pueblos rudos y poderosos. Una parte de Francia ha pretendido imitar, hasta hace poco, los modales del rudo inglés o el despreocupado yanqui, creyendo que de este modo se apropiaba algo de su carácter.

El más leve incidente político, un crimen célebre, o un simple estreno teatral, bastaba para que la nación se dividiese en dos bandos, injuriándose en los diarios y en las calles. No podía ocurrir nada malo en Francia sin que una minoría que suple el decrecimiento del número con una ruidosa actividad, echase la culpa a la masonería, especie de ogro tragantiños, cuyo poder oculto adivinaba en todas partes. Desde el campo de enfrente la masa enorme de los incrédulos acababa a manejos de jesuitas y frailes los obstáculos con que ha tropezado el Gobierno de la República, semejantes a los que perturbarían la vida de todos los Gobiernos.

Cuando yo desembarqué en Francia, pocos días antes de declararse la guerra, el asunto Caillaux era una preocupación nacional. Pocos se fijaban en la tormenta europea que se nos venía encima. La culpabilidad o la inocencia de Marlene Caillaux, traía tan locos a los franceses como en los mejores tiempos del asunto Dreyfus.

Gritos en la calle, insultos, palos; todos rivalizaban por encontrar la suprema palabra injuriosa, la acción hostil y contundente, incapaz de réplica.

La corteza, la amabilidad, la graciosa tolerancia que constituyen el verdadero cimiento del carácter francés, han reaparecido con la guerra, luego de haber sido eclipsadas momentáneamente por los apasionamientos políticos y la falsa imitación extranjera.

El dolor y la inquietud nos hacen buenos y tolerantes. El peligro es un gran maestro de buena crianza.

Los primeros, en notar este cambio radical han sido los diarios de París. Hace dos meses nadie se molestaba por badie en tranvías y ferrocarriles; hombres robustos continuaban sentados, mientras mujeres y enfermos permanecían de pie; en las aceras, reinaba triunfador el empujón brutal; se realizaban viajes de muchas horas sin cruzar la palabra con el vecino; cada uno se encerraba en un mutismo hostil, mitad por orgullo, mitad por miedo a tropezarse con un señor que pensase todo lo contrario que nosotros, en los diversos temas de conversación.

Hoy las gentes se abordan y se tratan como amigos de toda la vida; casi como parientes. En realidad, lo son. Tienen un enfermo común que está en peligro: la patria. La muerte, la gran igualitaria, «la demoleadora de palacios y constructora de tumbas» como decían los poetas árabes de «Las mil y una noche»—los une y nivela a todos, borrando las asperezas y angulosidades de las creencias antagónicas y la diversidad de casta social. Usos lloran en silencio a sus muertos; y otros a los que pueden morir; todos conocen la desgracia o la sienten rondar por cerca de ellos. Las gentes se saludan, cambian noticias, se hacen mutuos ofrecimientos, pueden hablar horas enteras sin miedo a la agria discusión, pues por adelantado están acordes en todo, ya que de un extremo a otro del país, solo existe un pensamiento único: la patria.

Antes de que lea un periódico lo dejaba caer en el suelo, una vez terminada su lectura, sin ocurrirle jamás ofrecerse a nadie. Ahora desplega un diario en mitad de la calle, y al momento sentís un pecho contra vuestra espalda, otro junto a un brazo, un montón que se apoya en vuestro hombro, varias respiraciones en el cuello. Fraternalmente los transeúntes más próximos leen por encima de vuestro cabeza, comentan las noticias, muchas veces sin reparar en el que sostiene el periódico, como si éste fuese una columna de la que sirven para fijar anuncios.

El papel, tal vez inteligente, portador de tristezas y esperanzas, es de todos y para todos, como el sol, como el aire. Y los que no pueden adquirir el periódico se aproximan a él y lo acaparran, con nombre de su legítimo anhelo, de noticias, temblando

ante la posibilidad de encontrar en caracteres impresos un nombre amado que llevan a todas horas en su pensamiento.

En las filas del Ejército es donde más se notan la tolerancia y la buena educación. Hombres que van juntos a arrostrar la muerte deben sentirse más hermanos que si los uniesen los vínculos de la sangre. La expresión «hermanos de armas» es de una exactitud conmovedora.

El peligro en común hace amarse con el más noble y generoso de los afectos, a gentes que jamás se hubiesen encontrado en la vida o que se miraban de lejos, con una cólera simplicable.

Sacerdotes católicos, pastores evangélicos, rabinos, musulmanes, republicanos avanzados, monárquicos, francmasones, socialistas, anarquistas, viven juntos, se tutean, se sostienen, parten su pan y mueren muchas veces por salvar al compañero, cubriéndolo con su cuerpo.

Quince mil sacerdotes católicos existen en este momento en los Ejércitos de la República como tenientes, sargentos o simple soldados.

Algunas veces, en las pesadas marchas, un cabo que camina junto a su escuadra, alegremente, como si no sintiera el agobio de la mochila, interrumpe el canto de la «Marchesella» para decir a los compañeros:

—Os advierto que soy cura y si ocurre una desgracia puedo dar la absolución al que la desee.

Algunos soldados contestan moviendo la cabeza:

—Tal vez. Nadie puede decir que no, rotundamente. De todos modos es un ofrecimiento digno de ser agradecido...

Piensen en la madre, en la pobre vieja, a la que seguramente causará esto cierto placer cuando reciba la noticia de su muerte.

Otros, por antiguas preocupaciones súbitamente despertadas, miran al cabo con cierta desconfianza.

—Viva la República!—gritan como si con esto quisieran ponerle a prueba.

Y el cura del pantalón rojo encorcha la espalda para remontar un poco la pesada mochila, y contesta simplemente:

—Viva la República!

Un diario de París acaba de publicar una fotografía interesante de la batalla del Marne: el sacerdote de Infantería de línea diciendo adiós a sus compañeros muertos.

Ante la fosa están varios soldados con la cabeza descubierta, y en primer término otro que conserva puestas el kepis. Este kepis sufre la falta de un bonete. Sobre el pecho del capote caen los dos extremos de una estola negra con cruces blancas.

La estola fúnebre y el libro de plegarias para los muertos, es todo lo que el cura-soldado guarda en la mochila de los antiguos ornamentos de su ministerio. Reza ante los cadáveres de los amigos que cayeron para siempre. Murmura sus latines sobre unos cuerpos destruidos y sanguinolentos que horas antes vivían junto a él, le hablaban y tal vez bromaban ligeramente acerca de su sagrada profesión.

Muchos de ellos no eran creyentes, pero no importa; el «sherman de armas» los comprende a todos en sus oraciones. Partió con ellos cuando tuvo mientras vivían: el pan duro, el trago de aguardiente por la mañana; el haz de paja por la noche, el tabaco y los cartuchos; y ahora que se van para siempre, les ofrece como último testimonio de su amistad, el mayor regalo que puede hacerles: la plegaria con voz trémula por la más noble de las tristezas; las lágrimas ennegrecidas al rodar por un rostro sucio de pólvora; el fraternal deseo de que más allá de la muerte exista una voluntad bondadosa y justa que acija a estos inocentes, víctimas de una guerra que ellos no provocaron, y que sólo deseaban vivir trabajando en paz, gozando de la bellezas de la existencia y las dulzuras de la familia; como vivieron sus padres; como ellos ansiaban ver vivir a sus hijos.

En el fondo brumoso del horizonte sigue tronando el cañón de 75. Se reanuda la batalla, el regimiento va a entrar de nuevo en acción.

El sacerdote oculta en su mochila la estola y el libro de oraciones, recobra su fusil y la compañía reanuda el avance, dejando atrás a sus muertos.

Escena de los primeros días de la guerra: Unos movilizados esperan en una sala del cuartel que les entreguen sus uniformes y primeras armas. Se ven todos ellos por primera vez. Son obreros de ancho pantalón de pana, rojos bigotes de galo y aire resuelto de «compañeros conscientes» que tratan a los diputados del partido y han figurado en ruidosas huelgas. El más verbo y comunicativo facilita las presentaciones.

—Yo trabajo en el pavimento de París—dice uno.

—Yo soy albañil—contesta otro.

—Yo trabajé en el Metropolitano. Cuando ya se han presentado casi todos, las miradas van hacia un camarada joven de buen aspecto, vestido de negro y con una gorra inglesa. Le advirtan; lo «huelen». Hay en el ese algo imborrable del sacerdote, que persiste a través de todos los cambios de situación y de traje.

Hace unos meses, el grupo de obreros parisienses hubiese prorrumpido en burlas. Al ver a un cura corrían en busca de un objeto de hierro para tocarlo, o hacían otros ademanes de imposible mención. ¡Pero ahora que todos ellos son compañeros de armas y van a exponer su vida por la República!

El orador del grupo hace un esfuerzo para mostrarse cortés y suave en su curiosidad. No quiere preguntarle rudamente si es cura. Teme que esto parezca en su boca un principio de insulto.

Y encontrando, al fin, el deseado eufemismo, dice con una sonrisa bonachona:

—Yo trabajo en una fundición de Saint Denis... ¿Y usted, compañero? ¿Usted trabaja en las iglesias?

Vicente Blasco Ibáñez.

ALCANCE

Nota oficial inglesa

Reproducción del comunicado remitido a los representantes diplomáticos de su majestad británica en el extranjero:

«El secretario del Almirantazgo anuncia que una flotilla de monitores y torpederos cañoneó ayer las posiciones alemanas, en unión del Ejército belga, causándoles numerosas bajas.

Los submarinos germánicos atacaron sin éxito a nuestros torpederos. Los globos y aeroplanos de la Marina hicieron también fuego sobre el enemigo; nuestra flotilla no experimentó baja alguna.

Una parte francesa dice que el enemigo ha hecho progresos al Norte de Dixmude y alrededor de La Basée.

Nosotros hemos avanzado apreciablemente al Este de Nieupoort, en la región de Langhemarck y en la zona comprendida entre Armentieres y Lille.

En la cuenca del Vistula han tenido lugar varias acciones, favorables para los aliados.

En el resto del frente realizaron los alemanes ataques de noche y de día, que fueron rechazados. En distintos puntos hemos hecho progresos.

En la Woevre ha continuado nuestro avance en el bosque de Le Préte. En el Norte del Aisne nuestras tropas han destruido tres baterías alemanas.

El parte ruso da cuenta de la vigorosa ofensiva de sus ejércitos, los cuales han cruzado el Vistula sin encontrar resistencia por parte de los alemanes, que se batan en retirada.

En las trincheras de las inmediaciones de Ivangorod se han capturado grandes cantidades de municiones de guerra, abandonadas por el enemigo en su retirada del río San y del Oeste de Ivangorod y Nova Alexandría.

En los combates de Galitzia sobre el San y al Sur de Przemysl los rusos han capturado 2.000 prisioneros.

Un monitor austriaco ha chocado con una mina, yéndose a pique.

El redactor militar del Berliner Tageblatt dice que la batalla que se está desarrollando entre Lille y Duerker será decisiva para la suerte de Alemania en Francia.

Otros escritores dicen que el éxito de los alemanes es improbable, porque éstos tienen que mantener enormes fuerzas en un frente de 300 millas.

Hay grandes discusiones entre austriacos y alemanes. Estos culpan a los austriacos de todos sus reveses, y los segundos les devuelven la inculpación.

Todos los informes sobre las fuerzas británicas coinciden en que éstas gozan de excelente salud y que avanzan con entusiasmo.

Las tropas germánicas andan escasas de víveres; en muchos puntos están extenuadas por su continuo trabajo en las avanzadas. Parece que los germanos están agotando sus recursos.

Se han encontrado municiones dum-dum en las trincheras abandonadas recientemente.—Firmado: Grey, ministro de Relaciones extranjeras.

Las operaciones en Oriente

Comunican de San Petersburgo que durante los días 23 y 24 los rusos derrotaron a las retaguardias de los alemanes, que quieren mantenerse en sus posiciones a lo largo de los ríos Raoka, Siernewka y Kyla.

Lolievz, Siernevice y Rava fueron tomados a la bayoneta.

Los austriacos y los alemanes, que se retiraban hacia Radom, recibieron refuerzos, y aprovechando los acti-

dentes del terreno y los bosques existentes en aquella región, oponen una resistencia tenaz; sin embargo, la ofensiva rusa sigue progresando.

El combate tomó en aquellos lugares proporciones considerables. Los rusos hicieron numerosos prisioneros y se apoderaron de muchos cañones y ametralladoras. En las orillas del San, al Sur de Przemysl, continúa la lucha encarnizada.

Las tentativas de los austriacos para envolver el ala izquierda rusa, al Sur de Przemysl, han fracasado. Los austriacos sufrieron grandes pérdidas.

Una columna austriaca, que procedía de los Cárpatos, hacia Dolina, fué derrotada y quedó completamente deshecha.

**De Portugal**

El Gobierno envía a Angola un batallón con 600 marinos, al mando de un capitán y doce tenientes, que saldrán el día 5 de noviembre.

Han sido llamadas las reservas de Marina. Dicese que estas tropas irán a reforzar la expedición al mando del general Roca.

Se dice que la Policía ha descubierto la existencia de una asociación secreta monárquica, con ramificaciones en todo el país.

El papel que usaban los asociados tenía timbrada una cara de mujer, sellada con las iniciales X. M. 2.

La Policía ha cogido dos ejemplares de los estatutos, en los cuales se declara que el fin principal de la asociación es restaurar la Monarquía.

Los asociados debían evitar encontrarse en la calle con monárquicos conocidos.

Entre los castigos establecidos para el que violase secretos de la Asociación figuraba la pena de muerte.

La Policía, que sigue realizando trabajos de investigación, ha puesto en libertad a algunos detenidos que han probado su inocencia.

Homen Christó sigue incomunicado, y don Manuel Figuera Freire, suegro del teniente Constanza, preso.

**Brillante carga de los escoceses**

Hé aquí el relato de un aliado: «El día 9, un Cuerpo de Ejército alemán, a las órdenes del general De Besseler, y procedente de Bruselas, se dirigió hacia el Flandes francés.»

Constituyó el objetivo de esas fuerzas establecer contacto con la derecha alemana (cuarto Ejército de von Kluck); pero, al día siguiente, los cocarros franceses descubrieron los aviones del Lys y rechazaron hacia Armentieres la Caballería de la avanzada alemana.

Este hecho de armas desbarató el plan de los alemanes, que no pudieron oponerse a que los franceses se unieran a las tropas belgas que se encontraban en Ostende.

En la noche del 10, la Infantería prusiana, aislada de los ulanos, se vio en situación crítica y tuvo que refugiarse en Lille.

El día 13 continuaron su movimiento los franceses y ocuparon Ipres.

En posesión de la red fronteriza ya, el 14 la toma de Menin los hizo dueños de todo el valle de Lys francés.

Resuelto a sacar partido de la ventaja obtenida, el Estado Mayor ordenó un ataque general al Oeste de Lille.

Al amanecer del día 16, las tropas francesas pusieron en movimiento desde las riberas del Lys hacia Haubourdin. Densa niebla favorecía la marcha al impedir que los franceses fueran divisados por la Artillería enemiga.

Entre Haubourdin y Loos habían empleado los alemanes cuatro piezas de grueso calibre, las que retrataban el avance de sus fuerzas sobre Flandes, pero que una vez colocadas en batería deparables una considerable ventaja. De ello se dieron cuenta los franceses tan pronto como sus contingentes de Caballería llegaron frente a La Bassée, donde el camino es paralelo a la vía férrea.

Había enfilado el enemigo esas dos líneas, que eran materialmente barridas por la metralla; pero no consiguió detener la marcha de los dragones e infantes franceses. En efecto, Caballería e Infantería avanzaron resueltamente por el terreno pantanoso que bordea la carretera. Hasta la rodilla hundíanse en el lodo los soldados; pero era preferible aquello a la granizada de *shrapnells*.

No podían seguir la misma ruta las piezas de 75, que hubieran corrido el peligro de quedar enterradas allí. A la distancia de un kilómetro era más sólido el terreno, y podrían avanzar las baterías a campo traviesa. Pero ese kilómetro era necesario salvarlo por la carretera, que parecía un infierno.

A toda costa había que distraer al adversario hasta que los artilleros franceses hubiesen recorrido la peligrosa zona.

El general que mandaba las fuerzas británicas reclamó para sus tropas el honor de conseguir aquel objeto.

Los escoceses desfilaron resueltos por la izquierda. Internáronse por parajes casi intrasitables y sin experimentar grandes pérdidas, llegaron a poca distancia de las piezas alemanas.

Calaron bayonetas y dieron una rápida carga a los agudos sonos de la cornamusa.

Evocaban los héroes de Walter Scott con sus gorras encintadas y sus faldas de danzanas.

No retrocedían ni al borde de las zanjas ni ante las alambradas erizadas de púas.

Se lanzaron en medio de los artilleros prusianos y sobre las piezas dieron muerte e inutilizaron los cañones. Diez minutos bastaron para que la proeza.

Repuesta de su estupor la Artillería

alemana, que se encontraba a retaguardia, tomó por blanco la posición cuando los escoceses, una vez cumplida su misión, iniciaban la retirada.

Mientras tanto, nuestras baterías de 75 habían recorrido a galope el espacio necesario para desviarse hacia la derecha y tomar posiciones. No tardaron las piezas francesas en reducir a silencio a la artillería enemiga.

Esta operación, comenzada a las seis de la mañana, terminó a la una con la toma de Haubourdin.

**Las batallas decisivas**

De un artículo que el *Petit Journal* publica firmado por el general Berthaut:

«Es preciso abandonar la frase *batalla decisiva*, empleada tantas veces desde el comienzo de la guerra, sin que hasta ahora haya ocurrido nada que presente un definitivo carácter.»

«No cuadra el calificativo ni a nuestra retirada desde Bélgica hasta las proximidades de París ni a nuestra victoria sobre el enemigo que obligó a éste a replégarse hasta el Aisne. Lo más extraordinario é imprudente que en tal sentido se ha publicado es esta noticia del 26 de agosto:»

«Se ha entablado la gran batalla entre Maubeuge y el Donon. De su resultado depende la suerte de la nación francesa y de Alsacia.»

«¿De veras? Antes habíamos retrocedido, efectuamos una retirada en toda la línea, y en nada afectó eso a la suerte de Francia. Poco después batíamos al enemigo, que ya se consideraba victorioso.»

«Ella está allá, con el rey Alberto, en medio de las tropas que combaten. Ha ido de ciudad en ciudad, de campo en campo, de trinchera en trinchera.»

Ella consuela a los que pelean y consuela a los moribundos; ella sonríe, ella cura las heridas. Es toda dulzura y toda piedad en ese país de Flandes, en que la bruma pesada envuelve el paisaje triste, sudario grisáceo sobre tantos y tantos sudarios de lino.

No es la princesa guerrera, cabalgando al lado de su esposo victorioso, entrando en las ciudades reconquistadas al son de clarines y de tambores.

La espada más ligera sería para ella demasiado pesada y desdeña la parada que, por otra parte, obliga a las princesas a desfilar con uniforme a la cabeza de los regimientos. No aparece hasta que el cañón se calla y cuando en los batallones se cuentan los que sobrevivieron al asalto.

Sin escolta, sin séquito, va de hospital en hospital, de ambulancia en ambulancia, la más noble entre las mujeres nobles que ayudan a los héroes a morir, a morir hermosamente, porque es la más sencilla, la más maternal, la más humilde.

Isabel, reina de los belgas... Me parece verla haciendo su entrada en Bruselas, un hermoso mes de otoño del año 1900, cuando se acababa de casar con el príncipe Alberto, heredero presunto del Trono.

En el fondo del coche de gran gala aparecía, menuda y delicada, al lado de su esposo. No tenía el aire majestuoso de la condesa de Flandes; no tenía la belleza de la princesa Clementina; pero tenía una sonrisa que iluminaba toda su cara juvenil y una mirada dulce y buena que llegaba hasta el fondo del alma.

Se sabía que no era muy rica y que el príncipe la había escogido por ella misma, sin ninguna preocupación por la razón de Estado; se sabía que su padre, el sabio Carlos Teodoro, duque de Baviera, la había iniciado en sus trabajos científicos y abierto su espíritu a los más amplios horizontes; se sabía, finalmente, que tenía ideas muy suyas; ideas de mujer y de artista, contrarias a los prejuicios de las gentes de Corte, y que en esa cabeza coronada, y servidas por una voluntad que lentamente descarta todas las objeciones y todos los obstáculos, podían afirmarse con un raro poder.

Desde el primer día fué la *petite reine*, con tal matiz de efecto y ternura en ese nombre, que el extranjero comprendía la grandeza de esta expresión familiar, exenta de adulación.

Cuando estalló la guerra, el pensamiento popular fué inmediatamente a ella: ¿Y la Reina? ¿Y ella con los príncipes y la princesa María Josefa, a buscar asilo en Inglaterra ó en el Mediodía de Francia? No; se quedaba en medio de su pueblo; no se veía desde hacia algunos meses, y repentinamente se la vio en todas partes. Desde el momento que el peligro estaba allí, que las poblaciones enteras estaban amenazadas por todas las miserias de la invasión, y los hombres iban a sufrir y a morir, ella no quería conocer más que su deber, y se propuso cumplirlo hasta el último extremo. Permaneció en Bruselas hasta la antevíspera de la ocupación de la capital por los alemanes; se multiplicó en Amberes por todas partes, donde yacían los heridos y los agonizantes.

Bajo las bombas de los zepelines y las granadas de los morteros alemanes, iba hacia los hospitales y las ambulancias mientras el rey se dirigía hacia las trincheras, apartando con un ademán de su mano y con una sonrisa a los que tímidamente le aconsejaban prudencia.

Después, cuando fué necesario batirse en retirada a través de las llanuras de Flandes, donde centenares de miles de refugiados se encaminaban hacia el mar, suprema esperanza de salvación, ella pasó por los caminos, llenos de gentes fugitivas, con el semblante tranquilo, sonriendo a los soldados y a los desgraciados, dando tan bien la impresión de una serenidad de alma perfecta, que la confianza renacía en el corazón de los más desahogados.

Isabel, reina de los belgas, que no

veía ya más (y hasta la victoria próxima), que sobre la lancha desolada que se extiende ante las dunas, lleva la más bella de las coronas, la que los místicos ofrecen a los santos.

Ella representa, en una época que duda de todas las virtudes, el espectáculo sublime de una débil mujer que busca en los impulsos de su corazón la fuerza necesaria para hacer frente al destino más implacable. Reina errante, pero reina como no lo fue jamás la esposa del rey más poderoso, simboliza toda la patria martirizada y que no quiere morir.

Lejos de ciudades orgullosas y de palacios suntuosos, y hacia los soldados que han caído bajo la metralla, y cuando pasa cerca de ellos, los párpados de los agonizantes se levantan para una última mirada, una última lágrima: las manos, febriles, se tienden en un gesto de súplica, y los labios, contraídos y cárdenos, mustian la palabra que resume toda la ternura humana; la palabra que se encuentra más en el fondo de la desgracia y que emociona hasta los corazones más duros; [Madre!]-*Roland de Mars. (Le Temps.)*

**POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO**

Madrid, 26.—(Varias horas)

**Regreso de Mr. Briand**

El ministro de Justicia y vicepresidente del Consejo, Mr. Briand, ha regresado a París después de recorrer la región del Este para ver los destrozos causados por la guerra.

Interrogado por un redactor del *Petit Parisien*, ha dicho: «Traigo dolorosos recuerdos. El espectáculo que he visto no puede ser más lamentable. Miles de familias han quedado en la miseria. La destrucción es tal que en mucho tiempo no podrá volverse al estado anterior.»

**Las operaciones en Rusia**

De Petrogrado dicen que la retirada de los alemanes continúa. El enemigo intentó contener el avance ruso; pero éstos prosiguen su marcha, apoyándose en las posiciones conquistadas para evitar nuevos retrocesos.

Grupos de rusos atacan a los alemanes, arrojándolos de sus posiciones.

Los moscovitas han conquistado varios pueblos.

**El Gobierno francés a París**

Actualmente se hallan en París los ministros Doumergue, Ribot y Briand. Se comenta que a pesar de haber salido el Gobierno de París, siempre ha habido en esta capital algún ministro.

Se da por seguro que tan pronto como el alto mando militar dé seguridades de que París está a salvo, volverá el Gobierno a París.

Esto sucederá seguramente en la segunda quincena de noviembre.

Tan pronto como el Gobierno se instale en París, se publicará la convocatoria del Parlamento.

Este debe reunirse antes del último trimestre del año, pues es necesario aprobar los presupuestos del año siguiente y el proyecto de aplazar las elecciones de senadores.

**Las pérdidas alemanas**

De París aseguran que son grandes las pérdidas sufridas desde que comenzó la batalla por los alemanes.

Delante de una posición defendida por los ingleses, y en un corto espacio, se hallaron 1.500 cadáveres alemanes.

En un falso ataque, fueron hechos prisioneros 600 alemanes.

En la región de Argonne, progresan los aliados.

**Los trenes blindados alemanes**

Telegrafían de Roma que el corresponsal del periódico *La Tribuna*, que acaba de atravesar todo Bélgica, describe los ferrocarriles blindados que usan los alemanes, en la forma siguiente:

La locomotora de dichos trenes va en el centro y cubierta de una costra que solamente se abre por la chimenea.

Delante y detrás de la locomotora van vagones descubiertos, llenos de sacos terrosos, tras los cuales van parapetados los soldados con los fusiles y las ametralladoras.

Con estos trenes practican los alemanes fácilmente los más difíciles reconocimientos, llegando hasta las trincheras.

Los soldados no pueden ser alcanzados por los fusiles y ametralladoras enemigas, y del fuego de cañón se salvan dichos trenes por su excesiva velocidad.

**Dice el embajador**

Comunican de Roma que el embajador de Rusia en dicha capital, ha manifestado que el decreto del zar relativo a la libertad de los austriacos de origen italiano, no tiene carácter político y si únicamente sentimental.

Ha añadido que es un error el creer que con ello se trate de incitar una vez más a Italia a que intervenga en el conflicto.

**El cadáver de un príncipe**

Comunican de Londres que al entrar las tropas aliadas en una villa que había sido ocupada por los alemanes, encontraron el cadáver ensangrentado del príncipe Maximiliano de Hesse.

Pudo comprobarse que su muerte había sido producida tres días antes. El cadáver presentaba en la cabeza heridas producidas con balas de revólver.

No falta quien asegure que el príncipe Maximiliano fué muerto por sus mismos soldados, al amenazarles con un revólver para que volvieran al combate.

**Esperando buques**

Dicen de París que en el Canal de Suez se hallan varios buques alemanes cargados de carbón y provisiones.

A la salida del Canal se han apostado los buques de guerra ingleses y franceses, con objeto de darles caza.

**El kaiser en las trincheras**

De Londres llegan noticias diciendo que el kaiser estuvo en Minnery, desde donde marchó a las trincheras.

El kaiser conversó con sus soldados, animándolos a pelear y distribuyéndoles cigarrillos en abundancia.

Después, en automóvil, partió el emperador, ignorándose el punto a que se dirige.

**Liquidación de propiedades**

Noticias recibidas de Petrogrado indican que el ministro del Interior dará cuenta en breve a sus compañeros de Gobierno de un proyecto en el que propone que sean secuestradas y se proceda a su liquidación las propiedades rurales que los súbditos alemanes tienen en Rusia.

**Los rusos triunfan**

De San Petersburgo telegrafían diciendo que los días 23 y 24 los rusos derrotaron a los alemanes en Raswka y Sylwa.

Los rusos, persiguiendo a los alemanes, han ocupado las poblaciones de Loywa y Laswa.

Después, los alemanes y austriacos se atrincheraron, recibiendo refuerzos, merced a los cuales pudieron sostener una enérgica defensa.

Durante la persecución hecha por los rusos, éstos hicieron gran número de prisioneros y se apoderaron de gran cantidad de ametralladoras.

**Suma y sígula**

De procedencia rusa llegan noticias asegurando que ha fracasado por completo el intento de los austriacos al Sur del río Sawe.

Los rusos han infligido una gran derrota a los austriacos, y una columna de éstos que, procedente de los Cárpatos se dirigía a Dolina, fué completamente deshecha.

**El coronel Maritz**

Telegrafían de Londres que, según noticias recibidas, el coronel Maritz, insurrecto del Transvaal, después de haber sufrido una nueva derrota, ha decidido entregarse.

La noticia no ha sido confirmada oficialmente.

**El senado francés**

En París se ha reunido en el Senado, presididos por Mr. Bourgeois, los senadores y diputados de los departamentos invadidos por los alemanes.

Asistió el ministro del Interior y se trató de la necesidad que existe de que los peritos tasen los daños ocasionados por la invasión y adoptar medidas para remediarlos.

En breve se celebrará nueva reunión.

**Noticias alemanas**

Según comunican de Amsterdam, circula el rumor de que los alemanes lograron romper el frente de la línea francesa por la La Bassée, y se añade también que se apoderaron de los pueblos de Neux, Combien y Grenay, considerándose amenazados varios Cuerpos de Ejército de los aliados.

Se ha desmentido el rumor de que existía desacuerdo entre el kaiser y el rey de Sajonia, pues precisamente almorzaron juntos en Mezieres, en el campamento del mariscal de Sajonia, coincidiendo en los planes.

El kaiser estuvo el mes pasado en Charleville é hizo arreglar varias casas donde instalar a 350 oficiales que le acompañaban.

El castillo de Billeve, famoso por haber estado prisionero el emperador de los franceses Napoleón III en la llamada guerra franco-prusiana, ha sido saqueado por los alemanes.

Dicho castillo ha quedado en parte destruido.

**Comunicado oficial**

Parte oficial facilitado en Burdeos esta mañana:

Durante la jornada de ayer, nuestro frente se ha mantenido sobre toda la línea general de Nieuport a Dixmunde.

Las fuerzas alemanas que habían franqueado el río Iser, entre ambas ciudades no han podido progresar, habiendo sido detenidos en su avance.

La línea subsiste también en la región entre Ipres y Roulers, entre Armentieres y Lille, al Oeste de la Bassée en Lens y al Este de Arras.

La línea se prolonga hasta el Sur, para facilitar las comunicaciones.

Durante las últimas batallas, el enemigo ha sufrido pérdidas considerables.

**De la gran batalla**

Telegrafía de Burdeos un corresponsal español que al pasar los alemanes el río Iser entre Nieuport y Dixmunde, concentraron cien mil hombres, venciendo la heroica resistencia de los belgas.

Estos evacuaron sus líneas ante el empuje formidable de los alemanes, que cañoneaban el viejo fuerte de Krocke a la orilla izquierda del Iser, ocupando el puente de Varvaete, el cual les costó 2.000 hombres. Luego los rechazaron los refuerzos belgas.

Ayer aumentó la intensidad de la ofensiva alemana, multiplicándose el cañoneo sobre las trincheras belgas y obligando a éstos a replégarse.

Una vez franqueado el río la infantería ha avanzado en dirección a Coixde y Furnes, donde encontrarán mayor resistencia.

Los alemanes persisten en su objetivo de Dunkerque y Calais para buscar en frente de Inglaterra una base de operaciones que dificulte las comunicaciones entre los ingleses y franceses.

**Contra Inglaterra**

En Londres se afirma que en vista del éxito alcanzado por los tubos lanzatorpederos utilizados por los zepelines, se ha formado en Alemania una flota de zepelines provista de aquellos explosivos, suponiéndose que los emplearán pronto contra

la escuadra inglesa y luego bombardear a Londres; pues, en su odio, el kaiser contra Inglaterra no perdona el empleo de todos los medios destructivos.

Se recuerda la frase que pronunció el kaiser cuando se declaró la guerra, respecto a que tanto daño harían sus tropas que al envainar su espada lo haría con horror.

El cuartel general del kaiser está formado por 1.500 personas.

**Socialista guerrero**

El ministro belga Vandervelde estuvo en la línea de combate arrojando a las tropas belgas. Su presencia fué acogida con vivas a Bélgica.

**En el mar**

Noticias de Burdeos dicen que la flota inglesa que opera en la costa belga ha sido reforzada con más torpedos, en vista de que la atacan con frecuencia los submarinos alemanes.

Ayer también aparecieron pero se les descubrió y en cuanto se empezó a cañonearlos, escaparon.

Varios hidroaeroplanos completan la escuadra de operaciones y vigilan constantemente para descubrir los submarinos.

**Otros detalles**

En el cadáver de un oficial alemán se ha encontrado un cuaderno donde dice: «Tenemos que estar en Dunkerque el día 19.»

Como la oposición de los aliados en Bélgica es rudísima, se convertirá la lucha en batallas campales a la antigua usanza y serán decididas por la cohesión y arrojío de las tropas.

**Aeroplanos apresados**

Está comprobado que han caído en poder de los aliados varios aeroplanos alemanes.

Uno en Reims, dos cerca de Maricourt, otro al sur de Dunkerque.

**Una deducción**

Entre los prisioneros que los franceses han cogido a los alemanes figura uno jorobado, lo cual demuestra que el kaiser ha llamado ya a filas a los individuos inútiles.

**Ulanos exterminados**

Telegrafían a *El Imparcial* de la población de X que la Caballería alemana ha pagado cara su temeridad.

Últimamente fué visto por un aviador un vivac de dos regimientos de ulanos.

Un regimiento de Infantería se acercó haciendo fuego; los alemanes estaban vigilando y los centinelas dieron la voz de alarma.

Los ulanos se opusieron al avance del enemigo; pero a 500 metros de allí, una batería que estaba dispuesta comenzó a disparar.

Los ulanos, al recibir la primera descarga, cayeron muertos y heridos en número de 250.

Muchos de ellos, que se habían precipitado en la zanja de la carretera para evitar el fuego, fueron hechos prisioneros.

**Noticias alemanas**

Noticias de origen oficioso aseguran que los alemanes, después de un rudo combate, en el que han causado a los aliados grandes pérdidas, han conseguido atravesar el Canal de Ipres por la parte Norte.

Al Este de Ipres y al Sudeste de Lille, los aliados, ante el empuje de los alemanes, se han visto obligados a retroceder, y los alemanes han ocupado varias poblaciones y capturado bastantes prisioneros.

En las proximidades de Nieuport se ha sostenido un combate encarnizado, después del cual los alemanes han avanzado y conseguido atravesar el río Iser.

**Explosión de un mortero?**

A San Sebastián han llegado hoy noticias, según las cuales, en la frontera francesa circula con insistencia el rumor de que ha hecho explosión uno de los famosos morteros del 42 que poseen las tropas del Ejército alemán.

Añádese que la explosión ha producido grandes destrozos en las filas germanas.

La noticia de la explosión no se ha confirmado.

**El plan de los alemanes**

*Le Temps* publica una carta que le envía desde Berlín un amigo que ha hablado con un elevado personaje alemán.

Le ha dicho éste que el plan del gran Estado mayor se concentra en dos extremos la ocupación de Belfort y la de un punto de la costa del Canal de la Mancha (Calais ó Boulogne).

Boulogne sería una base inmejorable para una nueva invasión de la nación francesa.

Esta causaría pavor a los franceses y probablemente—creen los alemanes—obligaría a Francia a gestionar aisladamente la paz.

Terminada así la guerra con Francia, se dedicaría todo el esfuerzo a combatir a Inglaterra, que es la que obliga a Francia a no hacer la paz.

Los alemanes—sigue hablando el referido personaje alemán—no sentimos animosidades contra los franceses, y a Rusia le concedemos importancia.

Nuestros enemigos mortales son los ingleses.

</

**Compañía de variedades**  
Desde el viernes próximo actuará en el Teatro Bretón de los Herreros una excelente compañía de variedades que sólo permanecerá aquí tres días. La componen números tan variados que todos los gustos hallarán el que prefieren, y cada cual de aquellos es muy notable en su género. Son los siguientes:  
"Sangre-Duro", compuesto por admirables saltadores y ciclistas excéntricos.  
"Abita and Tay", dos japonesas que ejecutan sorprendentes trabajos, produciendo gran regocijo en los públicos, con espléndida presentación.  
"Trio Valeri", muy aplaudidos acrobatas de salón.  
"Marujilla", superior bailarina y muy ideal.  
Los tres primeros números vienen del Teatro Trubea, de Bilbao, donde el espectáculo público, especialmente selectísimo, de Marujilla, del Teatral de San Sebastián.  
Ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña doña Encargada Préndez, esposa del empleado de los jardines de nuestro Ayuntamiento don José Ruiz Torrecilla.  
Tanto la madre como la niña están bien.  
Nuestra enhorabuena.  
**Los Zamoranos**  
Esta antigua casa es la mejor surtida en géneros de punto de lana y algodón.  
**Precios económicos**  
Camisetas de lana para caballero, 4 pesetas. Sagasta, 13.  
**Retiro mensual para señoras**  
El día 28, miércoles, tendrá lugar en la capilla de religiosas Adoradoras, en la forma de meses anteriores.  
Los actos serán: a las diez y media; misa; a las diez y media; el Reverendo Padre Ángel García, de la Compañía de Jesús, de esta residencia.  
**TEATRO MODERNO.**—Gran cinematógrafo. Sesiones todos los días a las siete y diez y cuarto. En breve estreno de *Napoleón y Maldita sea la guerra*.

**Frontón Beti-Jai**  
Partido a remonte, hoy, a las 3 y media  
**ZABALA Y ROMAN**  
a sacar del 8 y medio  
contra  
**IZETA Y FERNANDEZ**  
a sacar del 9  
**PRECIOS**  
Entrada de palco 0,75 ptas.  
Sillas de cancha 0,50  
Galería 0,25

A las diez y media del 22 de los corrientes, se declaró en Carcastillo un violento incendio en cuatro papeles propiedad de los vecinos don Benito Garde, don Mónico Alfaro y don Primitivo Alfaro, quedando reducidos a cenizas a pesar de los esfuerzos realizados por las autoridades, servicio de incendios y el vecindario todo.  
Había de 90 a cien vagones de paja, calculándose las pérdidas materiales en unas 6.000 pesetas.  
Ignórase si el hecho es casual o intencional, aunque el Juzgado se halla instruyendo el correspondiente sumario.  
Como alguien ha propalado que la casa "Abonos Pernas" no podía servir este año los superfosfatos Saint Gobain, nos interesa hagamos constar que dispone de suficientes cantidades para servir directa e inmediatamente, desde la frontera, por vagones completos y por cantidades más pequeñas sobre vagón en la estación de Logroño, y que esta conocida Casa no tiene representantes, depositarios, ni otros almacenes que los de esta capital.  
Salmerón, 10, A.

Se ruega a don Rafael Díaz Almaraz, don Juan Francisco Gopegui y don José Ruiz de Gopegui, vecinos de Hornillos, se pasen por la Administración de nuestro periódico.  
**PISO.**—Se arrienda con hermosa galería, buena ventilación, agua permanente y cuarto de baño. Razón, Librería de LA RIOJA.  
Faroles, lirios, coronas, pensamientos y cintas, lamparillas y candeleros para cementerio. Gran liquidación en el **Bazar Amalric**  
**Montador electricista**  
Se ofrece a las empresas de alumbrado eléctrico para el montaje de toda clase de instalaciones, con importante certificación de trabajos efectuados. Reparación y arreglo de toda clase de motores, transformadores, dinamos y alteradores. Razón, Hijos de Merino, librería

Se han vuelto a recibir los figurines especiales de capos y abrigos, en la librería de LA RIOJA. También hay especiales de sombreros y de ropa blanca.  
En el "Boletín Oficial" de la provincia correspondiente al día 17 de este mes, se publica el edicto del Juzgado de primera instancia de esta capital, anulando la subasta de los bienes siguientes:  
196 barriles nuevos, de 72 litros, tasados a 9 pesetas cada uno.  
116 importaciones para uva, a 7,50.  
57 barriles de 28 litros, a 6.  
55 idem de 20 litros, a 5.  
10 idem de 56 litros, a 8.  
Un medio bocoy nuevo, en 32 pesetas.  
15 bocoyes vacíos, usados, a 20.  
Un bocoy con heces de vinagre, 40.  
4 bocoyes con 148 cántaras de vinagre a 165 pesetas uno.  
Una bordalesa llena de vino tinto, en 725 pesetas.  
Un carro de mano, valuado en 100.  
El remate se celebrará con las formalidades de la ley en la sala de audiencias del Juzgado, el día 31 del mes actual y hora y día que se avisará con el presente. Los interesados en poder del depositario judicial de los mismos don Emilio Sesma, domiciliado en la calle de Salmerón, tienda, en esta ciudad.

Se ha vuelto a recibir los figurines especiales de capos y abrigos, en la librería de LA RIOJA. También hay especiales de sombreros y de ropa blanca.  
En el "Boletín Oficial" de la provincia correspondiente al día 17 de este mes, se publica el edicto del Juzgado de primera instancia de esta capital, anulando la subasta de los bienes siguientes:  
196 barriles nuevos, de 72 litros, tasados a 9 pesetas cada uno.  
116 importaciones para uva, a 7,50.  
57 barriles de 28 litros, a 6.  
55 idem de 20 litros, a 5.  
10 idem de 56 litros, a 8.  
Un medio bocoy nuevo, en 32 pesetas.  
15 bocoyes vacíos, usados, a 20.  
Un bocoy con heces de vinagre, 40.  
4 bocoyes con 148 cántaras de vinagre a 165 pesetas uno.  
Una bordalesa llena de vino tinto, en 725 pesetas.  
Un carro de mano, valuado en 100.  
El remate se celebrará con las formalidades de la ley en la sala de audiencias del Juzgado, el día 31 del mes actual y hora y día que se avisará con el presente. Los interesados en poder del depositario judicial de los mismos don Emilio Sesma, domiciliado en la calle de Salmerón, tienda, en esta ciudad.  
**Hojalatero.**—Hace falta uno que sepa hacer con su obligación, en la hojalatería de Nicolás Nájera.

Hoy, a las siete de la tarde, se reunirán los médicos de esta ciudad en la Casa Consistorial, para tratar asuntos importantes.

**Para Todos Santos**  
Coronas, pensamientos del mejor gusto y cintas con inscripciones  
**Librería de LA RIOJA**

**ESCALONA**  
La abundancia en cereas  
800 hachas que se cederán para la función de Animas del Santo Cementerio. Liquidación de 500 kilos de cerillo, desde 6 reales libra.  
No olvidéis que Escalona cede las hachas para la conducción de cadáveres, a 3 perritas; diez céntimos más baratas que otras que se presentan en las casas ofreciendo este servicio.  
No confundirse Cerería de Escalona, junto a la Administración de Correos.

**Para capas de señora y guerreras**  
Acaba de recibirse la última creación Sucesores de Viguera  
Liquidación de impermeables, paraguas y linoleums para comedores y cuartos de baño. Precio fijo

**Fiambres frescas**  
Jamón en "ulce"  
Cabeza de jabalí  
Cabeza de cerdo  
Gallina trufada  
Pate-foie-gras  
Mortadela y  
Morcillas francesas.  
Se han recibido  
**VIUDA DE H. ARZA**

Por el inspector de Policía urbana señor Zubano, fueron recogidos por las calles gran cantidad de melones en mal estado de madurez, que para la venta tenían expuestos tres vendedores.

**"El Cometa,"--Postres**  
Queso Gruyere, Bola, Crema y Nata.  
Mantecados de Astorga, polvorones, pasas Málaga, higos Fraga y aceitunas.  
**Ultramarinos Paracuellos S. Blas 3**

**Ganga.**—Paños para abrigos y capas 7 cuartas de ancho, los de 6 pesetas a 3 en el comercio de Tomás Martínez.  
**SAGASTA, 17**

**Ganaderos.**—En la calle de Sagasta, núm. 27, próximo al puente de hierro, se vende y se muele toda clase de piensos. Se triturara para ganado caballar o mular, todo a la vista y gusto del cliente.

**Lolita Pueyo, Modas**  
En su magnífico salón de modas, inaugurado recientemente, encontrarán las señoras las últimas novedades en sombreros para la presente temporada. Imprenta, 9, en el Teatro Moderno

El acreditado especialista en enfermedades de Oídos, Nariz y Garganta  
**DOCTOR CANTERO**  
de Bilbao, recibirá consultas en Haro, Hotel Suizo, el 1.º de noviembre, y en Logroño, Hotel Comercio, el 2.

La reunión que se tenía proyectada para el pasado domingo con objeto de tratar sobre construcción de una nueva plaza de toros, no se celebró por enfermedad del presidente de la Comisión gestora, señor Labad. Ayer se decía que había una solución que se consideraba la más factible y económica.

**Aguas de Villaza (VERIN)**  
Curan las dispepsias.

**ULTIMAS NOVEDADES EN PIELS EN CASA MAGUREGUI**  
a precios como siempre, muy convenientes

**Dr. Sáenz de Sta. María**  
Especialista. Aparato digestivo y respiratorio  
Operaciones  
Carnicerías, 4, principal.

**BLENOSAN.**—Curación rápida de la blenorragia y todo flujo uretral. De venta: Portales, 74, farmacia.

**Lecciones de inglés, por profesor experto**  
Traducciones de inglés, francés e italiano y viceversa. E. Victoriano, Muro del Carmen, 4, 1.º

**SUPERFOSFATO y abonos minerales.**  
J. Redón. San Blas, 14, Logroño

**DR. R. RODRIGUEZ, OCULISTA**  
Consulta en Miranda todos los viernes

**Más telegramas**  
Madrid. 26.—9 n.

**Habla el señor Dato**  
A la hora acostumbrada ha recibido el señor Dato a los periodistas en su despacho oficial de la Presidencia del Consejo.  
Gomenzó diciendo el señor Dato que esta mañana se ha verificado en Palacio la inscripción del nuevo infante don Gonzalo en el registro de la Real Casa.  
Acudieron a hacer la inscripción el director general de Registros y el oficial mayor de la Dirección.  
Firmaron como testigos el rey, el infante don Carlos, el marqués de la Torre, el de Viana y el de Castell Rodrigo, general Aznar y el señor Dato.  
La inscripción se ha hecho en dos libros, por si se perdiera alguno de ellos.  
Por indicación de don Alfonso—siguió diciendo el señor Dato—el jueves próximo se celebrará el acto de administrar al nuevo infante las aguas del Bautismo.  
Antes de ese acto, acudirán al regio alcazar los ministros con objeto de celebrar Consejo bajo la presidencia de don Alfonso.  
Anunció el jefe del Gobierno que mañana, a las tres de la tarde se celebrará Consejo de ministros en Gobernación, que será preparatorio del

que el jueves tendrá lugar en Palacio.  
También dijo que mañana dará en el nuevo Club una comida a los presidentes de ambas Cámaras.  
Terminó diciendo que los telegramas recibidos de Marruecos acusan tranquilidad en las plazas y posiciones ocupadas por nuestras tropas.

**Cuestión personal**  
A las siete y media de esta mañana ha tenido lugar un encuentro entre los señores Serrano Anguita y Diaz de los Arcos, redactores de *España Nueva* y *El Imparcial* respectivamente.  
El encuentro ha sido a sable español y a todo juego.  
Al primer encuentro ha resultado herido el señor Serrano Anguita.  
Los enemigos no se han reconciliado.

**Los conjuncionistas**  
Mañana por la noche se reunirá la minoría de la Conjunción republicano-socialista en casa del señor Soriano.  
En dicha reunión se acordará la conducta parlamentaria que han de observar.

**Las mayorías**  
El jefe del Gobierno ha negado que antes de la reapertura de las Cortes piense reunir a las mayorías parlamentarias.

**Personal de Marina**  
En la vacante que por fallecimiento deja el almirante Conenngui, ascenderá el actual ministro de Marina, general Pidal, abandonando el mando de la escuadra.

**Los estudiantes**  
Comisiones de estudiantes visitantes al ministro de Instrucción Pública señor Bergamín, para interesarle que sus reformas en el plan de Enseñanza, no rijan hasta el curso próximo.  
El ministro prometió complacerlos.

**Fallecimiento**  
En Buenos Aires ha fallecido el expresidente de la República Argentina don Evaristo Nobsuro.

**Los terremotos**  
Noticias que se reciben de Roma dan cuenta de que los terremotos, aunque no han causado grandes daños han producido pánico en varias poblaciones.

**Un rumor.**  
Hoy se decía en el Congreso que si el rey estimesse ahora preciso un cambio de política, no encargaría del poder al conde de Romanones sino al señor Villanueva.  
Se fundan en que la actitud en que se supone colocado al conde respecto a la neutralidad, le aleja del poder mientras esa neutralidad no tengan que romperse.

**HERRERO, RIVA Y C.ª**  
BANQUEROS.—Logroño  
COTIZACION DEL DIA 26

Interior 4 por 100 al contado . . . 72,00  
" al fin corriente . . . 72,00  
Amortizable 5 por 100 . . . 93,35  
Amortizable 4 por 100 . . . 86,25  
Banco Español del Río de la Plata . . . 265,00  
Acciones Azucarera, preferentes . . . 40,75  
" ordinarias . . . 00,00  
Obligaciones id. id., 4 por 100 . . . 70,00  
Banco de España . . . 441,00  
Compañía Arrendataria Tabacos . . . 000,00  
Paris, cheque . . . 104,50  
Londres . . . 26,46

Giros y cartas de crédito sobre todos los países, cuentas corrientes y depósitos con y sin interés; cambio de monedas, compra y venta de valores españoles y extranjeros, entregándolos en el acto de hacer la operación.  
Cuentas corrientes disponibles a la vista  
2 POR 100 ANUAL  
y 3 por 100 a plazo fijo  
Imposiciones. Interés convencional

**Bolsa de Madrid**  
COTIZACION DEL DIA 26

Telefonemas del BANCO RIOJANO  
Interior 4 por 100 . . . 72,00  
" en títulos pequeños . . . 77,00  
Amortizable 5 por 100 . . . 93,35  
Amortizable 4 por 100 . . . 86,25  
Banco Español del Río de la Plata . . . 265,00  
Acciones Azucarera, preferentes . . . 40,75  
" ordinarias . . . 00,00  
Obligaciones id. id., 4 por 100 . . . 70,00  
Banco de España . . . 441,00  
Compañía Arrendataria Tabacos . . . 000,00  
Paris cheque . . . 104,50  
Londres . . . 26,46

**EL BANCO RIOJANO abona intereses**  
Cuentas corrientes a la vista, 2 por 100 anual.  
Imposiciones a 6 meses fecha, 3 por 100 id.  
" a 12 meses, 3 1/2 % id.  
A mayor plazo, interés convencional.  
**CAJA DE AHORROS 3 por 100**  
Giros sobre todos los países, cuentas corrientes, depósitos, cambios de monedas extranjeras, compra y venta de valores españoles y extranjeros, y en general todas las operaciones bancarias.  
Horas de oficina, de 9 a 1 y de 3 a 5

**BOLSA**  
Hijos de SATURNINO ULARGUI  
BANQUEROS.—Logroño  
COTIZACION DEL DIA 26

Interior 4 por 100 al contado . . . 72,00  
" al fin corriente . . . 72,00  
Amortizable 5 por 100 . . . 93,35  
Amortizable 4 por 100 . . . 86,25  
Banco Español del Río de la Plata . . . 265,00  
Acciones Azucarera, preferentes . . . 40,75  
" ordinarias . . . 00,00  
Obligaciones id. id., 4 por 100 . . . 70,00  
Banco de España . . . 441,00  
Compañía Arrendataria de Tabacos . . . 000,00  
Paris cheque . . . 104,50  
Londres . . . 26,46

**IMPOSICIONES A PLAZOS**  
Después de 20 días . . . 2 % anual.  
A mayor plazo . . . convencional.  
Cuentas corrientes disponibles a la vista  
2 POR 100 ANUAL

**Doncella** Se ofrece una, con buenos informes, sabiendo bien su obligación. Diríjase Caballería, 21, 2.º piso.

**CORONAS DE FLORES naturales**  
Gran surtido en todos los tamaños y colores. Para encargos, en "El Paraiso", Lucas Bermejo (La Manzana) Logroño.

**Papel de periódicos viejos**  
Se vende, a precios económicos, en la Librería de LA RIOJA.

**LA CURACION DE LA HERNIA**  
¡Grandioso invento!  
LA HERNIA (quebradura) no se cura radicalmente en los adultos, con pomadas, parches, líquidos, bragueros, etc. Asegurar la curación con esos procedimientos es un solemne engaño.—El Instituto Moderno de Madrid, plaza de Santa Ana, 11, GARANTIZA la contención radical de la HERNIA más voluminosa con el gran invento Brinsson, y lo somete al examen de todos los señores médicos.—El gran invento Brinsson, última palabra de la Ciencia, permite los trabajos más rudos sin molestia. EVITA los peligros de la estrangulación, es invisible y el más económico.—Los niños se curan radicalmente.—Todos los HERNIADOS deben conocer el gran invento Brinsson para vivir tranquilos.—FAJAS BRINSSON sin rival en el mundo, para vientos voluminosos, operaciones y caídas.—LA FAJA BRINSSON la recomiendan todos los médicos y cirujanos.—El gran especialista del Instituto estará en Logroño en *Hotel del Comercio*, los días 28 y 29 del actual.—El primer día de once de la mañana a seis de la tarde.—El último día de nueve a tres tarde.—Folleto gratis.

**ABONOS PERNAS**  
Servicio directo de vagones de superfosfato 1820, Sulfato amoníaco, Sales potásicas. Salmerón, 10, A. Logroño.

**Heredad** Se arrienda una de seis fanegas en el término de Valdegasta. Razón, Librería LA RIOJA

**- Traspaso ó arriendo - en Haro**  
Se hace del acreditado café "Oriental" Diríjirse a su dueño don Bonifacio López, en dicho pueblo.

**MOTOCICLETAS**  
Se venden dos, una de 5 HP. marca "Peso" y otra de tres HP., marca "Brom", son seminuevas, muy baratas. Para más detalles, alquiler de bicicletas de Cesáreo Ruiz, Logroño.

**Se arriendan** una tienda con locales en la traseira, y un primer piso. Informa Viuda de Jigorro, Plaza de Canalejas, 29, en Haro.

**Sirvienta** Se ofrece una, para ama de todo trabajo. Informa don Aquilino Franco, en Villalar de Alava.

**- Forjador y herrador -**  
Hace falta uno, en Lodosa (Navarra), en casa de don Florentino Miranda.

**Pescadería El Cantábrico**  
Pescados finos, especialidad en mariscos frescos del día. Mercado, 27.

**Pareja de bueyes**  
Se vende, de 4 años, acostumbrada a todo trabajo. Informa don Aquilino Franco, en Villalar de Alava.

**Malacate de sifonde**  
Se desea vender uno, sistema Guyot, que se dará arreglado. Informa don Julio Angulo, en Rodezno.

**Vacantes en Anguiano**  
Por dimisión de los que venían desempeñándolas, se hallan vacantes las plazas de médico y farmacéutico titular de esta villa, dotadas con el sueldo anual de 1.000 y 393 pesetas, respectivamente. Los aspirantes a dichas plazas deberán presentar sus solicitudes en Secretaría, antes del día 14 de noviembre entrante, debidamente reintegradas y con copia de las hojas de méritos en sus respectivas carreras.  
Se hace constar que el señor médico que se nombre prestará su asistencia gratuita de 60 a 70 familias pobres, sin perjuicio de las iguales con el vecindario, que producirá todo el año 4.000 pesetas, y para pago de los medicamentos de la clase de pobres, se consigna la cantidad de 393 pesetas.  
Anguiano, 21 de octubre de 1914.—El Alcalde, Martín Rueda.

**Zapatero** Se necesita un oficial que sepa cumplir con su obligación, en Elciego (Alava). Informa el corresponsal de LA RIOJA en Elciego

**Carneros** Se desean vender 250, gordos, de 5 años. Informa don José Steilla, en Auzelo.

**Granero** Se arrienda, bastante capaz, en la casa núm. 55 de la calle de la Ruavieja. Razón, Muro de la Mata, 11, entresuelo.

**Oficiales carreteros**  
Se necesitan dos, y un aserrador, con buenas referencias, en el taller de Vicente Marrodán, en Lodosa (Navarra).

**Leche de burra**  
El que desee tomarla puede dirigirse a doña María Martínez, Mayor, 3, Haro.

**Esparabeles** La persona que quiera comprar, de todas clases, puede tratar con Perico el "Churrero", Calle de Bilbao, 5, en Miranda de Ebro.

**Novilla** Se vende una, de 4 meses, hija de las vacas de Trevisano. Informa el guardia del Ayuntamiento de "Los Quemados", Cementerio.

**Se alquila** un piso muy espacioso, con agua permanente, en la calle del 11 de Junio, 18. Razón, Vara de Rey, 31, entresuelo.

**- Herniados (Quebrados) Leed -**  
Antigua y acreditada casa VIDAL HERMANOS de Barcelona  
El aparato Non-Plus-Ultra, privilegiado, de la casa Vidal hermanos, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el *Parche antiherniario Vidal*, de la misma casa, preparado a base de la resina del bolor y lum Inophillum, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias por antiguas que sean.  
Los aparatos de la casa Vidal, recomendados por las ciencias médicas y construidos expreso para cada caso, bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la hernia, no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados con un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. El *Parche antiherniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la hernia, produce acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llega y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros y vendajes adolecen de no contener bien la hernia, aconsejamos a los quebrados que se encuentren en este caso se avisten con nosotros, para una vez vista la hernia, indicarle la clase de aparato que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener o sustentar bien reducida dicha hernia, evitando con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es el Hotel París, el muerte. El especialista señor Vidal estará en Logroño, en el Hotel París, de Jueves 29 octubre, donde podrán consultarle cuantos deseen curarse de sus hernias Despacho y consultorio, Calle Padilla, 26, Barcelona. (Consulta gratis).

**Vacante de practicante**  
En el pueblo de El Cortijo (barrio de Logroño) está vacante la plaza de practicante, con ochenta vecinos. Pueden solicitarla del señor alcalde, presentando los documentos correspondientes de sus servicios, hasta el día 30 de octubre.  
El Cortijo, 20 de octubre de 1914.  
El Alcalde, Gumersindo Grijalba

**Casa de campo**  
Se arrienda dentro del casco de la población, con agua y luz eléctrica. Razón, Sra. viuda de Pereda, Mercado, 31, entº.

**Joaquín Cortadi**  
Arquitecte paisajiste  
Construcciones de parques y jardines. Especialidad en árboles frutales formados, dispuestos a la inmediata producción. Precios económicos. Pídanse catálogos. (Bilbao) Deusto.

**ABONOS PERNAS**  
Servicio directo de vagones de superfosfato 1820, Sulfato amoníaco, Sales potásicas. Salmerón, 10, A. Logroño.

**Heredad** Se arrienda una de seis fanegas en el término de Valdegasta. Razón, Librería LA RIOJA

**- Traspaso ó arriendo - en Haro**  
Se hace del acreditado café "Oriental" Diríjirse a su dueño don Bonifacio López, en dicho pueblo.

**MOTOCICLETAS**  
Se venden dos, una de 5 HP. marca "Peso" y otra de tres HP., marca "Brom", son seminuevas, muy baratas. Para más detalles, alquiler de bicicletas de Cesáreo Ruiz, Logroño.

**Se arriendan** una tienda con locales en la traseira, y un primer piso. Informa Viuda de Jigorro, Plaza de Canalejas, 29, en Haro.

**Sirvienta** Se ofrece una, para ama de todo trabajo. Informa don Aquilino Franco, en Villalar de Alava.

**- Forjador y herrador -**  
Hace falta uno, en Lodosa (Navarra), en casa de don Florentino Miranda.

**Pescadería El Cantábrico**  
Pescados finos, especialidad en mariscos frescos del día. Mercado, 27.

**Pareja de bueyes**  
Se vende, de 4 años, acostumbrada a todo trabajo. Informa don Aquilino Franco, en Villalar de Alava.

**Malacate de sifonde**  
Se desea vender uno, sistema Guyot, que se dará arreglado. Informa don Julio Angulo, en Rodezno.

**Vacantes en Anguiano**  
Por dimisión de los que venían desempeñándolas, se hallan vacantes las plazas de médico y farmacéutico titular de esta villa, dotadas con el sueldo anual de 1.000 y 393 pesetas, respectivamente. Los aspirantes a dichas plazas deberán presentar sus solicitudes en Secretaría, antes del día 14 de noviembre entrante, debidamente reintegradas y con copia de las hojas de méritos en sus respectivas carreras.  
Se hace constar que el señor médico que se nombre prestará su asistencia gratuita de 60 a 70 familias pobres, sin perjuicio de las iguales con el vecindario, que producirá todo el año 4.000 pesetas, y para pago de los medicamentos de la clase de pobres, se consigna la cantidad de 393 pesetas.  
Anguiano, 21 de octubre de 1914.—El Alcalde, Martín Rueda.

**Zapatero** Se necesita un oficial que sepa cumplir con su obligación, en Elciego (Alava). Informa el corresponsal de LA RIOJA en Elciego

**Carneros** Se desean vender 250, gordos, de 5 años. Informa don José Steilla, en Auzelo.

**Granero** Se arrienda, bastante capaz, en la casa núm. 55 de la calle de la Ruavieja. Razón, Muro de la Mata, 11, entresuelo.

**Oficiales carreteros**  
Se necesitan dos, y un aserrador, con buenas referencias, en el taller de Vicente Marrodán, en Lodosa (Navarra).

**Leche de burra**  
El que desee tomarla puede dirigirse a doña María Martínez, Mayor, 3, Haro.

**Esparabeles** La persona que quiera comprar, de todas clases, puede tratar con Perico el "Churrero", Calle de Bilbao, 5, en Miranda de Ebro.

**Novilla** Se vende una, de 4 meses, hija de las vacas de Trevisano. Informa el guardia del Ayuntamiento de "Los Quemados", Cementerio.

**Se alquila** un piso muy espacioso, con agua permanente, en la calle del 11 de Junio, 18. Razón, Vara de Rey, 31, entresuelo.

**Sastrería para Caballeros**  
**CASA RUEYO**  
En los elegantes Salones, con los que sólo pueden competir los mejores presentados en el extranjero, enconf. su escogida clientela y público en general los mejores géneros de las últimas novedades para toda clase de prendas para caballero.  
Confección de capas, abrigos y vestidos para señoras. La Casa de más garantía en la región, confirmada por el público chic y más exigente.  
**IMPRENTA, 9, ENTRESUELO (junto al Teatro Moderno).**

**Liquidación de l ormitorios y comedores**  
más barato que en fábrica. La Amuebladora, Eleuteria Calero, Portales, 16, junto a la fuente de San Agustín.

Si DESEA usted inmejorables JABONES, exija en los principales establecimientos de ultramarinos las acreditadas marcas  
**BLANCO ESPECIAL**  
Vasconia Cantabria Estrella del Norte  
Estos jabones, además de sus reconocidas cualidades en el lavado de toda clase de ropa, pueden aplicarse a los diferentes usos higiénicos, Fabricantes: LIZARITURRI y REZOLA.—San Sebastián.

**Los exquisitos chorizos y jamones de la Sierra**  
Unica constructora en faroles de lujo, a precios económicos, desde 2 pesetas a 185, por parejas, en la hojalatería de FAUSTINO BARRUSO. No confundirse, Bretón de los Herreros, 17, junto al Teatro.

**Venta de vino**  
Existen disponibles en Monteagudo, para la venta, sobre 10.000 decalitros de vino tinto, buena clase, sin yodo, de 15 y más grados. El que le interese la compra de toda o parte de dicha cantidad, puede dirigirse al que suscribe.  
Florencio García, Monteagudo (Navarra)

**- Aceite de cosechero -**  
Viejo y bueno, se vende en el almacén "Abonos Pernas". Salmerón, 10, A.

**- LA BARCELONESA -**  
TINTORERÍA movida por fuerza eléctrica y a vapor  
**JAIME MASIP**  
Calle 11 de Junio y Siervas de Jesús (frente al Banco de España)  
Completa instalación de maquinaria para todos los trabajos. Especialidad de la Casa en las limpiezas en seco de toda clase de prendas. Colores de novedad, los más finos y sólidos conocidos. Se plarchan trajes para particulares, con planchas movidas a vapor.  
Frente al Banco de España.

**Continúa en la sastrería y La Inglesa**  
camisería  
**LA LIQUIDACION**  
DE TODOS SUS GRANDES SORTIDOS  
No importa que por causas conocidas de todos, los artículos se encarezcan. No importa  
**EN LA INGLESA**  
siempre hay hermosas colecciones de paños, camisas, pelizos, gabanes, géneros de punto y mil cosas más, a precios inverosímiles.  
Y en cuanto a trajes a la medida, los hay muy superiores, desde 40 pesetas.  
No confundirse, LA INGLESA, Mercado, núm. 70

**¡A LOS SORDOS!**  
Grandioso invento  
La sordera vencida científicamente por la electricidad  
El aparato ELECTRO AKUSTIK ha resuelto tan difícil problema. Con el ELECTRO AKUSTIK, que es uno de los inventos más grandes de este siglo, todos los sordos oyen. Nada de drogas ni pomadas. El ELECTRO AKUSTIK está premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición de Higiene de Viena de 1912 y con MEDALLA DE PLATA en la de Dresde de 1912.  
Con el ELECTRO AKUSTIK que no tiene introducción en el oído, se oyen en el acto los sonidos más imperceptibles.  
El único autorizado por la CASA AKUSTIK practicará ensayos en Logroño, los días 28 y 29 del actual, en el Hotel

# ECOS DE HARO

26 de octubre.—El número de exploradores harenas va en aumento. Y a medida que se instruyen en las prácticas saludables y teorías altruistas del escultismo, crece el entusiasmo en los muchachos.

Sus instructores, con un celo plausible, prodigan sus esfuerzos para la organización de esta tropa simpática.

El Comité local quedará pronto constituido por personas prestigiosas, que con gran placer cooperarán al desarrollo completo del pensamiento altruista que informa el fundamento de esta institución.

Las excursiones de entrenamiento, instructivas, se realizan sin interrupción todos los días festivos, con gran contento de los muchachos. Tienen éstos ya adquiridas algunas prendas y útiles necesarios al explorador y se piensa en arbitrar recursos para dotarlos pronto de su especial uniforme.

Hay muchos de los suscriptos que pueden costárselo ellos; pero otros no están en condiciones de hacer ese gasto. Unas pesetillas que habrá que recoger de las manos generosas de los pudientes, quienes seguramente no negarán para cosa tan buena su óbolo.

Es de creer que esto no retrasará un día más la organización de los exploradores, y que todos, pronto, podrán lucir sus vistosos uniformes.

Ellos no descansarán hasta conseguirlo, pues por algo tienen inscrito en su bandera el lema alentador de «Siempre adelante!»

Se interesa la presentación en la Secretaría del Ayuntamiento del soldado Pedro Gómez Ruiz, para notificarle el ajuste de pluses de campaña que ha hecho la Comisión liquidadora del batallón provisional de la Habana, número 1, afecta al regimiento de Infantería de Castilla, número 16, al que aquél perteneció.

Reses sacrificadas en el Mataró: Don José Peña, una vaca, con peso de 161 kilos; cuatro ovejas, 40, y una ternera, 31; don Rufino Lara, tres ovejas, que pesaron 41'50 kilos, y un cerdo, 58.

## NOTAS MILITARES DE CAMEROS

**Una boda**  
VILLOSLADA, 25.—Esta tarde han contraído matrimonio el joven tornero de Villanueva Sebastián Boveda y la pollita de este pueblo Marcelina Díez; siendo padrinos el médico de Villanueva don Arturo Martínez y su esposa, primos del novio.

Los concurrentes al acto fueron muchos, obsequiándose por la tarde con un refresco y por la noche con una cena cuyo menú lo componían platos sabrosos y abundantes.

Se celebró por los convidados un animado baile en el Salón-Teatro. Deseamos al nuevo matrimonio muchas venturas.

**Comisión del servicio.**—Marchó a Pamplona en comisión del servicio, el capitán ayudante del regimiento de Cantabria don Sabino Videgáin.

**A Larache.**—Terminado el permiso que le fué concedido para esta plaza, en el día de hoy marcha a Larache el capitán de infantería don Pedro San Pedro.

**Cargos.**—Se nombra profesor de la Academia de alumnos para cabos del regimiento de Cantabria, al segundo teniente don Félix F. de Bobadilla, y jefe del tren regimental de dicho Cuerpo, al segundo teniente don José Esteban.

**Ejercicios.**—El 13º regimiento montado de Artillería tuvo en la tarde de ayer paseo de ganado; el de Bailén, servicios de exploración y de seguridad en marcha por la carretera de Navarra, y el de Cantabria hizo una marcha forzada por la carretera de Laguarda llegando hasta la venta de Assa.

## RIOJA BAJA

El día de ayer.—Una boda. Viajeros.

ALDEANUEVA, 26.—Desde que dieron comienzo las faenas de vendimia, no se abrieron hasta ayer las tertulias en nuestros círculos de recreo.

Los bailes celebrados por la tarde, monumentales; contribuyendo a su esplendor los numerosas y hermosas jóvenes que asistieron.

En la mañana de hoy se han unido en indisoluble lazo matrimonial el amable amigo Valentín Martínez y la simpática joven Teresa Cerbián.

## EN BETI-JAI

En el primer partido, que fué de poco movimiento, jugaron ayer a 50 tantos Bereciartúa y Campitos contra Andreu y Lechuga III; ganando estos últimos con mucha facilidad, pues Lechuga III, de algún tiempo a lantero invencible, lo cual no dejamos de ver con satisfacción, pues nos gustaría que de Logroño salieran buenos pelotaris, ya que afección al sport no falta aquí.

En el segundo partido contendieron a 40 tantos Alustiza y Ormazábal, azules, contra Lechuga I y Echezarreta, rojos, ganando aquéllos por tres tantos.

El partido resultó emocionante y volvió loco a los *catredáticos* de sistema y los accidentales, que creen humear dónde se guisa, aunque con riesgo de quemarse; no teniendo

nada de particular que a alguno de estos últimos le saliera ayer su cuenta un tanto desigual.

Salió el dinero en favor de los rojos, los cuales consiguieron colocarse en veinte tantos por cinco, pero con no pequeña sorpresa de la mayoría vino la igualada a los 31 tantos, y se produjo el pánico y la confusión entre los tenedores de papel, algunos de los cuales tuvieron suficiente habilidad ó vista para cubrir sus travesías.

La última igualada fué a los 37 tantos.

En la primera mitad del partido estuvieron descañadados y flojos los azules, pero se aseguraron luego y arreando de firme consiguieron cambiar el color del partido.

Lechuga I, aunque sin castigar mucho, estuvo segurísimo y devolvió difíciles pelotas; pero se encontró con un rudísimo ataque de sus adversarios no teniendo bastantes fuerzas para contrarrestarlo, á pesar de que su compañero Echezarreta estuvo mejor que lo que se podía esperar de su modestia.

Ormazábal fué un verdadero coloso é hizo titánicos esfuerzos por vencer y venció; escuchando muchos y merecidos aplausos y echándole algunos admiradores dinero á la cancha.

Alustiza comenzó malísimamente, siendo causa de que se colocase tan mal el partido, pero se enmendó luego y, ayudado bravamente por su compañero Ormazábal, llegó á coadyuvar al triunfo que, como ya decimos más arriba, fué principalmente

## DEMOGRAFÍA

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de septiembre fué el siguiente:

Población calculada, 187.888.

Nacimientos.—Vivos, 454, de ellos ilegítimos 5 y expositos 5; muertos, 7. Natalidad por 1.000 habitantes, 2'42.

Matrimonios, 90. Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0'48.

Defunciones, 379, de las que 205 eran menores de cinco años. Nupcialidad por 1.000 habitantes, 2'02.

Hubo 7 muertes violentas y 3 suicidios.

## REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas ayer.

Nacimientos.—Rafael García Palacios, Rafael Luis Quemada Prudencio.

Defunciones.—Manuel Cabezon García, de Logroño, de 59 años; Prudencia Cordon Galilea, de Zarzosa, de 52 años; Enrique Bruno Novoa, de Villanueva (León), de 48 años.

Matrimonios.—Ninguno.

# Librería de LA RIOJA

## VENTAJAS PARA LOS COMPRADORES

¿Deseáis un jabón de tocador excelente y por poco precio? No busquéis otro que el especial de esta Casa HIE DE V. LA.

¿Sois una excepción y por cualquier causa deseáis otra clase de jabón? Pues el HIE DE ESPAÑA (confección de París) que cuesta UNA PESETA LA CAJA.

¿Aunque no sea indispensable queréis gastar más dinero en jabón de tocador? Pues aquí encontraréis los mejores, á precios más reducidos. Recomendamos el HINO, cortado.

**ADVERTENCIA.**—Los jabones y demás artículos de perfumería extranjeros, incluso los de la casa Gall, no han tenido aumento de precio en la librería de "La Rioja", á pesar de la carestía que ha traído la guerra. Se han comprado antes de empezar y el público puede aprovecharse de esos precios.

Si necesitáis lociones para el pelo, tintes inmejorables, cremas, demífricos, polvos, etc., no dejéis de ver clases y preguntar precios en esta Casa.

El público ha demostrado siempre una decidida preferencia para comprar tarjetas postales, hay una variedad inmensa de todos los precios y para todos los gustos.

Buscad las cajas de papel de escribir en la Librería de "La Rioja" así tendréis cartas finas, elegantes y de novedad, sin sacrificar el bolsillo. Cualquiera que sea el gusto del comprador encontrará lo que desea.

El fumador que quiera tener sobre su mesa una caja de cigarrillos elegantes, que constituyan un verdadero adorno, debe comprar los emboquillados en la Librería de "La Rioja". Lo que se ahorra de tabaco (que en los cigarrillos ordinarios se tira) compensa con creces el precio de los tubitos y de la maquinilla de rellenar.

## Pinillos, Izquierdo y Compañía

### CADIZ

#### VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

Servicio rápido y confortable

El nuevo y magnífico vapor **Príncipe de Asturias** efectuará su salida para Buenos Aires, el 15 de octubre del puerto de Barcelona.

También saldrá de Barcelona, el 28 de octubre, para New York y Habana, vapor **CADIZ**

NOTA.—Los vapores de esta Compañía tienen un servicio esmerado en todo el pasaje; tienen espléndidas cámaras de primera de segunda.

Para toda clase de informes dirigirse en Barcelona á don Rómulo Bosch y Alaña, Plaza de Antonio López, 15, principal. En Cádiz, señores Pinillos, Izquierdo y Compañía, Plaza de San Agustín, número 2; en Buenos Aires, don Gonzalo Sáenz y Compañía, Maipú, 33.

## Compañías Anglo-Argentina y Houlder Line Reunidas

### LINEA DE AMERICA DEL SUR

Servicio rápido, directo y sin trasbordo desde el puerto de Bilbao para los de Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca y Rosario

**PROXIMA SALIDA**

El día 10 de noviembre **LA CORRENTINA**

Este vapor es de 15.000 toneladas, doble hélice y telegrafía sin hilos, empleando en la travesía á Buenos Aires 16 días (fijos), siendo los mayores y más rápidos que entran en el puerto de Bilbao.

Precios incluidos todos los impuestos: tercera, 250 pesetas; primera, 650.

Los pasajeros de tercera clase disfrutan en estos vapores de amplísimo espacio sobre cubierta, cómodos departamentos y alimentación sana y abundante. Llevan Médicos, Practicantes, Enfermeros, Cocineros, Camareros, y Camareras, todos españoles.

La asistencia médica es gratuita y prestada por Facultativos de reconocida aptitud.

Admiten carga para los puertos arriba indicados, así como para los de la Patagonia, con conocimiento directo.

### LINEA DE NUEVA YORK Y SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA

Dos salidas semanales para New York, Boston, Filadelfia, Mompeller, Morenci, y Brodeville.—Billetes directos para todas las estaciones del interior de los Estados Unidos del Norte América.

Para informes y billetes de pasaje, dirigirse á los agentes consignatarios autorizados

### FELIX IGLESIAS Y COMPAÑIA

ARENAL, NUMERO 6, 1.º (FRENTE AL TEATRO ARRIAGA).-Bilbao

## Extremamiento

No se puede desatender esta indisposición sin exponerse á jaquecas, almorranas, vahidos, nerviosidad y otras consecuencias. Urge atajarla á tiempo, antes de que se convierta en graves enfermedades. Los Polvos Rescatadores de Rincón son el remedio tan sencillo como seguro para combatirla, según lo tiene demostrado en los 24 años de éxito creciente, regularizando perfectamente el ejercicio de las funciones naturales del vientre. No reconocen rival en su benignidad y eficacia. Fídense prospectos al autor M. Rincón, Vinda de Epalza, 14, Farmacia, Bilbao, y en el Depósito Farmacia de IGLESIAS, — Logroño

## Figurines

Se han recibido los últimos para esta temporada en la

### Librería de LA RIOJA

Especiales de capas y abrigos, de niñas, de sombreros y ropa blanca.

## LOS SECRETOS

Farmulario práctico con infinitud de secretos útiles para todo en general, por el cual se puede fabricar en casa jabón superior, lejías para blanquear y quitar manchas en la librería de LA RIOJA por 150 pesetas ejemplar y los de primera y certificado, á 2 pesetas.

A todo pedido debe acompañar un recorte de este anuncio y el importe.

## Gran taller de baulería

Maletaría y artículos de viaje de DIMAS GÓMEZ, 11 de Junio, 9, Logroño

(Junto al Banco de España)

La casa más acreditada por su economía en los precios y sus sólidas construcciones y de absoluta garantía.—Se hacen toda clase de reparaciones.—Envío á provincias.

## Reuma

Se cura pronto y radicalmente con la Línea soluble del doctor Abadía, 6 pesetas franco.—Generalmente basta un frasco. Depósito: Farmacia de Ruiz de Oña y Droguerías de Páco Eraso y de Alejo Martínez.—Logroño.

Imprenta y Librería de LA RIOJA

## Cafés de la "Compañía Colonial,"

### SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

CAFÉ PUERTO RICO; CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 0'60 CAJITA

## POLVOS ANTISEPTICOS CALBER

para la TOILETTE de SEÑORAS y NIÑOS

■■■■ POLVOS CALBER ■■■■  
Incomparables. Insustituibles para escocidas de niños.

■■■■ POLVOS CALBER ■■■■  
para irritaciones del cóctis. Lo refresca de modo infalible.

■■■■ POLVOS CALBER ■■■■  
para pecas, granos, sarpullidos, rojeces y contra las nocivas influencias atmosféricas.

■■■■ POLVOS CALBER ■■■■  
para después del baño y afeitarse. Evita la infección.

■■■■ POLVOS CALBER ■■■■  
contra el mal olor del sudor é irritaciones de la orina en los niños.

HIGIENE DE LA PIEL BAÑO DELICIOSO  
"SANIGENO FLUIDO"  
FORTIFICA ESTIMULA LIMPIA PURIFICA

De venta en Logroño: Droguería y Farmacia de Zaldivar y Ruiz de Oña.—Farmacia y Droguería de Eulalio Eraso.—Droguería de Alejo Martínez y en las principales Droguerías, Perfumerías y Farmacias.—Agencia general para España, FRANCISCO LOYARTE.—SAN SEBASTIAN

## HABITACIONES COMPLETAS

Compuestas de cómoda, cuatro sillas, cuatro cuadros, mesa, camilla, cama, mesita, noche, colchón, almohada, espejo y una colcha . . . . . 84 ptas.

Gabinete compuesto de armario luna, cuatro sillas, una mesa centro, dos cuadros, un macetero, una planta y una maceta . . . . . 100 "

Comedores compuestos de aparador, mesa camilla, 6 sillas y 4 cuadros. 66 "

Despacho compuesto de mesa escritorio, cuatro sillas, librería de pie estilo inglés, una percha y una silla . . . . . 115 "

Silerías, desde . . . . . 58 "

### CASA LA MAS IMPORTANTE Y MEJOR SURTIDA

## ANTONIO ANTA

CALLE DEL MERCADO, NUMERO 138, (FRENTE AL AYUNTAMIENTO)

## Vapores Correos Italianos

Con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires y Puertos del Brasil

Servicio rápido semanal, combinado con las Compañías

### Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Genova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Gran Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:

Navigazione Generale Italiana:	Re Vittorio.	10 novbre.
La Veloce:	Duca di Genova.	22 novbre.
Navigazione Generale Italiana:	Regina Elena.	19 novbre.
Lloyd Italiano:	Principessa Mafalda.	3 dicbre.
Navigazione Generale Italiana:	Principe Umberto.	17 dicbre.
Navigazione Generale Italiana:	Re Vittorio.	31 dicbre.

**Cocina á la española para la 3.ª clase**

Para más informes dirigirse en Barcelona: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase á sus Agentes Generales, Sres. Ignacio Villavecchia y Comp.ª, Ramba Santa Mónica, número 7. Para pasajes de 3.ª clase y carga, á los consignatarios Sres. Parés y Compañía, Ramba Santa Mónica, núm. 18, 1.º

Para informes dirigirse á don Joaquín de Victoriano, Delicias, 5, bajo, Logroño.

El vapor Duca di Genova salió de Dakar para ésta el 2